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第四届中国国际消费品博览会、第七届中国国际进口
博览会、马来西亚第23届国际食品饮料商贸展、2024肯尼
亚国际食品展、中国国际服务贸易交易会……这都是2024
年，淮南牛肉汤亮相的地方！

近年来，淮南牛肉汤以其独特的魅力，屡屡亮相国际性
展会，成为淮南美食文化的一张亮丽名片。从淮南街头巷
尾的烟火气息，到全球消费者的餐桌，这碗承载着千年历史
的牛肉汤，正以全新的姿态“破圈”而出，成为“舌尖上的中
国”之淮南文化名片。

淮南牛肉汤的历史可以追溯到两千多年前的楚国时
期，在武王墩一号墓，考古学家们发现了熬制牛肉汤的牛骨
遗迹，证明了淮南牛肉汤的悠久历史。而如今，淮南牛肉汤
不仅是一道地方美食，更通过现代化生产工艺，实现了从传
统小吃到工业化生产的跨越。

“淮南牛肉汤选材讲究，牛肉以产于沿淮一带的黄牛肉
为上乘，由于自然原因，这里生长的黄牛体格健壮、肉质优
良；素食原料选取淮南八公山制作的千张豆腐皮、绿豆饼、
山芋粉丝等，配以精心调制的牛肉汤香料……”这是安徽好
吃农业科技有限公司总经理余龙梅在各大展会上常说的推
介词。近年来，在我市商务、农业农村等部门的指导下，她
带着“好吃观复”品牌淮南牛肉汤积极参加各类展会，充分
展示淮南牛肉汤的特色产业和品牌形象，每一次都获得了
市场关注和客商订单。

据介绍，“好吃观复”品牌淮南牛肉汤通过先进的食品
加工技术，将牛肉汤转化为速食产品，让传统美食与现代消
费场景完美结合。2024年，“好吃观复”品牌淮南牛肉汤首
次亮相第四届中国国际消费品博览会，向世界展示了淮南
美食的独特魅力。展会上，淮南牛肉汤以其鲜醇香辣的口
感，吸引了众多国内外消费者的关注，成为安徽展区的一大
亮点。“我可太后悔了，参展的时候没多带点货品去!”回想起
此次在海南国际会展中心7号馆安徽展区的经历，余龙梅笑
着说，他们现场打开淮南牛肉汤包装，原汤直接下锅，消费
者闻香而来，瞬间就将展台围得水泄不通。余龙梅介绍，速
食淮南牛肉汤分别将原汤、牛肉、粉丝以及豆饼分装，不用
加水直接下锅加热煮沸，操作非常简单，而且保证了牛肉汤
的原汁原味。

当年7月，余龙梅带着淮南牛肉汤又前往马来西亚吉隆
坡，参加马来西亚第23届国际食品饮料商贸展。这次她做
足了准备，让参展的买家、供货商品尝到了淮南美食，成功
打开了海外市场。

数据显示，2024年，淮南牛肉汤电商企业达13家，牛肉
汤产品网销额约1.5亿元。目前全国实体门店超10万家，在
马来西亚、泰国、新加坡、日本等国家均开设了实体门店，海
外市场拓展成效显著。

淮南牛肉汤的“破圈”之路，不仅得益于技术创新和市
场开拓，更离不开文化赋能的加持。今年的热播剧《六姊
妹》中出现的淮南牛肉汤场景，也在社交媒体上引发打卡热
潮，进一步提升了品牌的知名度和影响力。眼下，我市相关
部门正在积极组织优质企业参与国际展会、产销对接会等，
拓展多元化渠道，助力淮南牛肉汤走向全球。余龙梅笑着
说，接下来出去参展，淮南牛肉汤的推介词也要更新了！

图为淮南牛肉汤频频亮相各大展会
（图片由安徽好吃农业科技有限公司提供）

“不远万里”的奔赴

淮南牛肉汤的“吃”和远方
本报记者 廖凌云

本报讯(记者 张雪峰 摄影报道)早春，住在
淮南师范学院家属楼的王女士家的玉树开花
了，她把这一场景发到了朋友圈里，让人啧啧称
奇，引得邻居要来看一看。

淮河早报、淮南网记者看到时，这棵玉树老
桩就在王女士家靠南的窗台上。老干虬枝，一
看就有些年头了，一簇花从玉树的枝梢叶芽间
冒出，花很特别，细碎雅致、挤挤挨挨，紫白色
的，倒是像楝树开的花。

在本地，玉树很常见，但开花的少有，记者
也是第一次见到。王女士介绍，自己家的这棵
玉树有10多年了，今年是第一次开花，当前开了
2枝，不知后面还会不会再开。花枝从年前才抽
出，她当时也没在意，直到现出花蕾才意识到玉
树要开花了。冬天，花蕾孕育时间很长，直到这
两天，才看到花枝上的花蕾开放了。

王女士说，玉树总体是好养的，省事省心，
平时只要浇浇水就行。养3年就要换盆换土，否
则玉树的根须就把盆占满了，吸收不到营养就
会发黄萎蔫。这棵10多年的玉树也是老桩了，
不想让它长得快，因此也无需施肥，在换土时培

有基肥就行。还有，玉树在夏天炎热时要休眠，
不能放在阳光直射的阳台上，否则一浇水就烂
根了。彼时要放在阴凉通风的地方，待天气转
凉，玉树就会重新生长起来。

据市花卉园林协会会长朱炀介绍，玉树为
景天科青锁龙属的多年生肉质灌木植物，其茎、
叶肉质，分枝多，在国内各地均有栽培。玉树繁
殖比较简单，只需一个叶子就可以繁殖出很
多。但是，想要养成老桩，还是不太容易的。在
很多花友眼里，玉树就是一盆四季碧绿的多肉，
即便养多年，也不会有变化，更不会开花。不
过，玉树并不是真的不开花，而是开花特别难，
很多人养了很多年也没见到过，民间甚至有“铁
树开花，玉树难逢”这样的说法。

朱炀表示，其实玉树是可以开花的，而要
达到开花的条件，首先要养的时间长，得是老
桩。年龄到了，体质也要过硬，枝干粗、生长好
的才能开花。玉树在冬末春初开花，顶生白色
花朵，十分清雅别致。玉树的花语是如意，有
着吉祥美好的寓意，看到玉树花开，让人满心
欢喜。

玉树老桩 优雅开花


